



Evangelische Kirchengemeinde  
Altenessen-Karnap

An den  
Kirchbauverein Altenessen e.V.  
Mallinckrodtplatz 1  
45329 Essen

## Der Kontakt

Kirchbau-Verein  
Alte Kirche Altenessen e.V.  
z.Hd. Pfarrerin Ellen Kiener  
Mallinckrodtplatz 1  
45329 Essen

[www.kirche-im-essener-norden.de](http://www.kirche-im-essener-norden.de)

Wir über uns - Kirchbauverein

Tel. 0201-833360

Fax 0201-8333666

KD-Bank eG Duisburg

IBAN: DE 87 3506 0190 1013 6170 11

BIC: GENODED1DKD

Der Vorstand:

Ellen Kiener (1. Vorsitzende)

Siegfried Soth (2. Vorsitzender)

Ulrike Bauza (Schatzmeisterin)

Ulrike Schmidt (Schriftführerin)

Beisitzer:

Erika Pfeiffer, Uwe Harwarth

# Kirchbau-Verein Alte Kirche Altenessen e.V.



## Zur Geschichte

Mit dem Jahr 1840 beginnt der Steinkohlebergbau in diesem Teil der Stadt Essen. Schnell wachsen die Einwohnerzahl und damit die Zahl der evangelischen Christen in Altenessen, so dass das „Königliche Konsistorium“ in Berlin hier 1872 ein „Vikariat“ einrichtet.

1874 wird Altenessen eine eigenständige Bürgermeisterei. Am 25. April 1875 wird die evangelische Kirchengemeinde Altenessen mit 3445 Seelen gegründet und durch das preußische Kultusministerium genehmigt.

Nachdem bereits 1873 eine Notkirche aufgebaut worden war, erfolgte am 21. August 1887 die Grundsteinlegung der Alten Kirche. Die Architekten sind die Herrn Nordmann und Flügge aus Essen. Die Baukosten liegen knapp unter 200.000 Mark. Am 5. Oktober 1890 kann der 1. Gottesdienst gefeiert werden. Auch die Orgel, gebaut durch die Firma Sauer, Frankfurt/Oder, wird rechtzeitig fertig und an diesem Tag der Gemeinde übergeben. Sie ist heute die älteste beispielbare Sauer-Romantik-Orgel in Essen und steht unter Denkmalschutz.

Die beiden Weltkriege hat die Kirche fast unbeschädigt überstanden. In den Jahren 1988-1990 wird unter der Regie der Architekten Böll und Krabel der Innenraum grundlegend saniert und restauriert. So kann 1990 das 100-jährige Bestehen in einer Kirche gefeiert werden, die fast ihr ursprüngliches Aussehen wiedererhalten hat.

In den Jahren 2015-2017 restauriert Orgelbauer Wagner die Sauer-Orgel, so dass sie ihre ursprüngliche Form und ihren charakteristischen Klang wiedererhalten hat.

Die Instandsetzung der Außenfronten erfolgt von 2000-2004. Sie wird mit der Sanierung von Turmfassade und -dach 2019-2020 fortgesetzt. Auch diese Arbeiten, wie schon die Restaurierungsmaßnahmen in den 80er Jahren, werden vom Architekturbüro Böll (Architekt Dreßler) durchgeführt. Zur finanziellen Unterstützung der Gemeinde wird 2001 der Kirchbau-Verein Alte Kirche Altenessen e.V. vom Pfarrer S. Soth gegründet.



Der Verein hat sich zum Ziel gesetzt: die Kirchengemeinde bei ihren Bemühungen zur baulichen Erhaltung der Alten Kirche Altenessen, entsprechend ihrer religiösen und kulturellen Bedeutung im Stadtteil zu unterstützen.

Werden auch Sie Mitglied!

Nur mit vielen Engagierten aus Nah und Fern können wir es schaffen unsere schöne Kirche für die nächste Generation zu erhalten.

Spenden können Sie steuerlich absetzen.

## Antrag auf Aufnahme in den Kirchbau-Verein Altenessen e.V.

*einfach ausfüllen und zum Gemeindeamt*

---

*Name*                      *Vorname*

---

*Geb.-Datum*              *Telefon*

---

*Anschrift*

---

*e-mail*

Der Jahresbeitrag beträgt 48 €. Der Beitrag wird von mir überwiesen / soll von meinem Konto abgebucht werden (Nicht-Zutreffendes bitte streichen).

---

*IBAN*

---

*BIC*

---

*Unterschrift für Beitritt*

---

*Unterschrift für Lastschrift*